

la Lettre

des co-reconstructeurs

Lunéville Château des Lumières

Juillet 2021 - N°13

Dans les espaces restaurés, les communs, les jardins le Château de Lunéville s'anime

Une nouvelle et très belle saison culturelle a été préparée par le Conseil départemental et les associations partenaires qui œuvrent au château : concerts, conférences, événements, expositions, de nombreuses découvertes en perspective.



Neuf concerts dans le prestigieux cadre de la chapelle restaurée, guitare classique ou jazz du monde, musique de chambre, rencontres de cordes du Maghreb au Japon et même un surprenant BD-Concert. Sont offertes par ailleurs l'originale promenade musicale en après-midi et une visite guidée musicale d'exception à la tombée de la nuit.

Dans le cadre des Vendredis du musée ou des Mercredis européens, **des conférences** illustrent des pans méconnus de notre histoire ou sont l'occasion d'échanges sur l'actualité de la pensée européenne.

Des événements rassemblent un nombreux public :

- La Lorraine est formidable met en valeur les talents et savoir-faire d'associations, d'artisans et d'entreprise du territoire Lorrain.
- La 31^e Fête du potimarron célèbre la culture traditionnelle des maraîchers du Lunévillois.

Des expositions prennent place en divers espaces de l'édifice.

- Les Belles heures du château de Lunéville, un parcours en trois actes pour en savoir plus sur l'histoire du château, les mœurs et arts de la Cour des ducs de Lorraine.
- D'années 20 en années 20, 200 ans de broderies lunévilloises par le Conservatoire des broderies de Lunéville François-Remy.
- La sculpture sur céramique par les Amis de la Faïence ancienne de Lunéville Saint-Clément.
- Les expositions photographiques de la Galerie du Cri des Lumières.



A ne pas manquer... **Exposition - Évènement** du 18 août 2021 au 9 janvier 2022

La Sculpture en son Château, variations sur un art majeur.

Avec la collaboration exceptionnelle du Musée du Louvre et reconnue d'intérêt National par le Ministère de la Culture, un parcours en salle et sur le site nous montrera l'importance des œuvres sculptées au XVIII^e siècle pour embellir cette résidence ducale : portraits des souverains, décors des appartements, statues et fontaines du parc.

En parallèle de cette exposition sera proposé un programme de visites, d'ateliers et d'animations pour tous les publics.

Pour tout renseignement complémentaire : www.chateauluneville.meurthe-et-moselle.fr

Edito



Cette année 2021 s'inscrit dans la lignée de la précédente, sur le plan sanitaire certes, mais aussi dans notre détermination à poursuivre notre action en faveur du château de Lunéville.

Cette dynamique et cette volonté est également celle du Conseil Départemental et de l'équipe qui œuvre sur le site.

Les projets prennent forme tant pour la restauration de l'escalier Nord, de la galerie, de la salle des Trophées que pour la réhabilitation du parc.

Les animations sont nombreuses, populaires et culturelles tout à la fois.

Le château reprend progressivement vie. Plus que jamais il a besoin de nous pour retrouver toute sa splendeur

Encore merci de votre fidélité et de votre générosité.

Marc Dubois

Président de « Lunéville Château des Lumières »

Des nouvelles de la restauration du Château et des jardins

Les espaces restaurés

Beaucoup a été fait depuis l'incendie de 2003 : vous pouvez repérer sur le plan ci-contre ce qui est figuré dans l'encadré du rez-de-chaussée et du sous-sol, avec la chapelle, le grand escalier Sud et les différentes salles accueillant le public, permettant les diverses manifestations culturelles insufflant vie et dynamisme à ce joyau de notre territoire.

De chaque côté de l'avant-cour, les communs, non touchés par l'incendie, ont été par ailleurs aménagés : au nord les espaces d'exposition, et au sud les activités des associations partenaires.

Les chantiers en cours

Nous sommes tous impatients de voir aboutir les projets, qui nous tiennent à cœur et nous piaffons devant la complexité des études et des appels d'offres à réaliser avant leur mise en œuvre concrète.

Grâce à vous, notre association prend une part importante de **la restauration du grand escalier Nord**, qui donnera accès à des salles d'activités et à la galerie centrale du Donjon. Nous vous rappelons la remise d'un chèque de 764 000 € en 2020, le coût total étant de 1,9M€, pris en charge en complément par l'État, la Région et le Département.

Les études effectuées ont démarré en 2019 avec le recrutement d'une équipe de maîtrise d'œuvre. Mais en 2020, le diagnostic indique que le projet doit intégrer la restauration de la toiture. Les travaux ne pourront donc commencer qu'en milieu de 2022 pour une fin prévue en 2023.

La Salle des Trophées, qui était le cœur de la vie de Cour des Ducs de Lorraine et plus récemment des festivités des habitants du Lunévillois, va bénéficier du prochain chantier d'envergure.

Avec celui de la Galerie, le budget est estimé à 5,9M€ et notre participation est également sollicitée pour financer des éléments de décoration, que nous souhaitons bien identifiables et symboliques : par exemple, les stucs figurant au-dessus des quatre portes les blasons et armes de la Lorraine.

Le conseil départemental recrute cette année un assistant à maîtrise d'ouvrage pour un démarrage des travaux début 2024 et une fin prévue en 2025.

Un cabinet de paysagistes-concepteur a eu pour mission d'étudier **l'ensemble des jardins**, nommés **parc des Bosquets**, et de proposer les aménagements à envisager pour en restituer leur dimension historique tout en tenant compte de leur fonction de parc public. Léopold avait intégré le jardin dans un projet global d'urbanisme, puis Stanislas avait inventé les fabriques de jardin avec les chartreuses, le kiosque, le pavillon du trèfle... éléments novateurs qui allaient devenir la marque des jardins européens. Il s'agit donc d'en faire un jardin exemplaire et innovant, en trouvant un équilibre entre les enjeux patrimoniaux et la pratique quotidienne des promeneurs.

Un exemple : il faudrait replanter des arbres pour reconstituer de véritables bosquets, espaces plus intimes et cloisonnés autour de statues ou autres plaisirs ludiques. Parrainer un arbre pourrait être proposé à nos adhérents et donateurs.

Par ailleurs, un diagnostic archéologique vient d'être réalisé pour **l'avant-cour du château et la place de la 2^e DC**, propriété de la Ville : un dossier mené conjointement pour des travaux menés de fin 2023 à fin 2024 (coût : 3,8M€).

Le château de Lunéville est le 6^e des plus grands châteaux de France : une charge que nous pouvons mesurer mais aussi un privilège, une mission d'exception, et nous pouvons être fiers d'en être partie prenante.

